

Cartagena, La Unión y Diputaciones: Un mes, **UNA** peseta.—Murcia y resto de España: Un año, **QUINCE**.—Trimestre, **CUATRO** pesetas.—**Pago anticipado.**  
Número sueldo **5** céntimos

25 Ejemplares **75** céntimosRedacción y Administración: **Calle de San Diego, núm. 50**

CARTAGENA JUEVES 18 MAYO 1903.

General 0 céntimos línea.—Anuncio especiales, equis etc., precios convencionales.

Teléfono núm. **76.**

Toda la correspondencia al Director Gerente.

No se devuelven los originales.

CUENTOS DE «GERMINAL»

## La finca de los muertos

(Escrito expresamente para GERMINAL)

Bajando por la puerta de Toledo, poco antes de llegar al puente y a mano izquierda de la carretera, se abre un camino polvoriento, especie de atajo, en cuyas lindes vierte sus aguas una alcantarilla que serpentea con emanaciones de pantano y pujos de arroyo, para lamer cuatro ó cinco cascadas de agrietadas paredes y ruinoso aspecto. En sus ventanas columpiarse con churrigüesco desorden, sujetos a una soga y heridos brutalmente por los rayos del sol, múltiples harapos de infinitos colores, los cuales son prendas de vestir, aunque no lo parecen; y junto a la puerta charlan y gritan, formando grupos heterogéneos, mujeres de todas edades, con las greñas sueltas, los brazos desnudos y las medias (cuando las tienen) caídas por encima de los tobillos.

Mientras las mujeres platican, sus criaturas, descalzas, medio encueros, tiznado el rostro y curtida la piel, chapotean entre las aguas, revolviendo y respirando las putrifiedas estancadas en el fondo de la alcantarilla, y se revuelcan por la húmeda arena y escarban el suelo y traban disputas, que terminan casi siempre a puñetazos.

Los padres de estos chicos, ocupados en un trabajo que comienza con el día y acaba con el día también, no gozan de tiempo para vigilarlos. Las madres, entregadas a sus habillitas, a sus rencores y a sus faenas no les hacen caso tampoco, y los niños se desarrollan en absoluta libertad con el raquitismo en la sangre y la ignorancia en el cerebro.

Sin embargo, tan horrible y triste conjunto representa en aquel camino la nota alegre, porque representa la vida, mejor que la vida, la última frontera de la vida.

Luego, cuando se sigue hacia adelante, se marcha en completa soledad, hasta que volviendo hacia la derecha se distingue un grupo de árboles frondosos, que enlazan sus hojas como si trataran de prestar sombra al viajero y sosiego al espíritu. Por entre aquellas hojas descúbrese una cerca de boj, cuatro ó cinco plantas de flores, un patio anchuroso, los muros de una casa de un piso, decorada con altas y capaces vidrieras, y el desahogado portalón que da acceso al interior del edificio construido en forma de hotel. Los árboles, la cerca, el patio, las plantas de flores la vivienda, en fin, por frente de la cual pasea un hombre con gorra galoneada como los conserjes de los palacios, constituyen una propiedad siniestra: la finca de los muertos.

Aquello es el depósito judicial de cadáveres, donde residen en común como dueños absolutos, con numerosa servidumbre que les atiende, recostados sobre lechos de piedra; útiles para soportar el despoque marmóreo de sus miembros, sin estorbarse los unos a los otros, en paz completa y en muda tertulia, los desheredados de la suerte, las víctimas de la violencia, que miran sin ver, con ojos desmesuradamente abiertos, la espaciosa estancia, saturada por una atmósfera de plomo, donde se confunden en fétido consorcio las miasmas que brotan de la carne podrida y las energías emanaciones del cloruro de cal y del ácido fénico.

Allí están ellos recibiendo con quietud perezosa de sultanes las visitas de los curiosos, las caricias del bisturi y los nuevos tertulios que les ofrecen a diario la desesperación y el crimen.

Estoy seguro de que si esos muertos tuvieran el don del movimiento y de la palabra, dirían, incorporándose sobre sus lechos, cuando un nuevo cadáver penetra por la puerta de su domicilio: «Adelante, amigo; acuéstese usted con toda confianza; está usted en su casa y no nos molesta.»

No hace muchos días tuve ocasión de visitar la finca de los muertos, en cumplimiento de penosos deberes.

Un amigo mío, acaso por aburrimiento, tal vez por impotencia, quizá por las dos cosas, y mejor aún por haber puesto sus ambiciones más allá de donde alcanzaban sus medios para cumplirlas, había resuelto quitarse la vida, y realizó su plan una noche cualquiera, llevando el sosiego definitivo a su espíritu, y el luto y la amargura, transitorios, como todas las emociones humanas, al seno de su hogar. Llegué al depósito; me detuve en el an-

## Los socialistas franceses y el viaje del Rey

La enérgica y amenazadora actitud en que se ha colocado el partido socialista francés, ante el viaje del Rey a la vecina República constituye la preocupación más honda y seria del actual período político.

Cumpliendo los acuerdos tomados por el reciente Congreso socialista de Francia a instancias de Mr. Hervé, los socialistas franceses anuncian su firme resolución de verificar actos ostensibles de protesta durante la estancia del soberano español en la capital francesa.

No van estos proyectados actos de protesta encaminados a herir susceptibilidades patrióticas ni a eternizar odios de nacionalidad; el deseo de los representantes del proletariado francés es hacer sencillamente una demostración de la antipatía que le inspira el miembro caduco de una raza estigmatizada por la historia y de la repugnancia con que mira la visita de un poder majestático que recuerda las ignominias de Montjuich, las infamias de las guerras coloniales y el vergonzoso tratado de París que puso término a la guerra hispano-yanki.

Es tan menguado el concepto que de España se tiene en el extranjero; ha cundido tanto, sobre todo en Francia, la monstruosa leyenda inquisitorial, que nos hace un país excepcional en el mundo, que nadie puede encontrar injustificado este legítimo sentimiento de protesta que va a exteriorizar el proletario francés, frente al símbolo de nuestras instituciones.

Como republicanos y como ciudadanos heridos en nuestros derechos, alabamos la viril resolución de nuestros camaradas los socialistas franceses, y confiamos en que nuestros amigos Jaures, Clemenceau, Gerault-Richard y tantos otros adalides inolvidables, encauzarán hábilmente esta protesta de la Francia socialista, de tal modo, que alcance resonancia universal y sirva de castigo a unas instituciones opresoras, eterno baldón de la historia contemporánea.

Si tal hacen nuestros colegas franceses, cumplirán un deber de solidaridad internacional que los revolucionarios españoles nunca les agradeceremos bastante, y además llenarán sus almas de una íntima satisfacción pues siempre es grato protestar contra el símbolo de instituciones tiránicas y decrepitas.

Repetimos que confiamos en que el pueblo francés sabrá dar memorable lección al símbolo de una política, no al representante de una nación. Será en verdad un espectáculo confortador para los españoles sinceramente patriotas, será una compensación halagüeña a tantas vergüenzas seculares, ver repudiado del centro de la civilización europea al que encarna un pasado ignominioso.

Y así sucederá. Porque el gobierno español, podrá conseguir a fuerza de influencia ó de dinero la cortesía de algún que otro órgano de opinión como *Le Temps*, pero no podrá comprar con todos los tesoros del mundo, la viril independencia del proletariado francés.

El tiempo dirá si nos engañamos. Pero se nos figura que por muchos esfuerzos que haga el Sr. Villaverde, el famoso viajecito va a traer muchas amarguras al régimen.

Que esperamos, no vendrán solo del exterior...

POR EL MUNDO

## NOTAS DEL EXTRANJERO

### Por la salvación de Roosevelt

Como prueba de que la imbecilidad religiosa ejerce su acción en todas partes, damos la siguiente muestra de una plegaria

pronunciada por el capellán de la Cámara de los representantes de Illinois al ir do caza el presidente Roosevelt:

«Suplicamos Tus más preciosas bendiciones sobre nuestro país en general. Bendice al jefe del poder ejecutivo de esta gran nación; bendice lo personalmente como en sus funciones, y ojalá pueda pronto alcanzar la feliz región en la cual se ha fijado su mirada penetrante: que los animales feroces que la pueblan huyan de él, que, protegido por el escudo del Todopoderoso, pueda volver a su casa salvo y sano, como tu siervo David lo fué en tiempos, á fin de que pueda demostrar a su pueblo que el Señor le ha librado de las garras del león lo mismo que de las del oso, para que todo el pueblo cante alabanza.»

Lo más gracioso de esta plegaria consiste en que la tarifa de semejantes majaderías: es de 25 francos, que son, al fin y al cabo el móvil de la fé religiosa en los tiempos modernos.

### El pacifismo de Mr. y Madame Carnegie

La prensa de Nueva York, discute mucho actualmente una carta escrita por la señora Carnegie, en contestación á una petición de socorros destinados á las familias de los soldados japoneses muertos en la Manchuria. He aquí un párrafo de dicha carta:

«Quizá Mr. Carnegie y yo tengamos ideas algo singulares, pero conste que somos del todo opuestos á la guerra, admitiéndola tan solo en casos muy excepcionales. Creemos que hay necesidad de hacer ver á los hombres las terribles consecuencias de la guerra, á fin de que no se comprometan á declararla sin antes haberse comprometido á mantener á las viudas y huérfanos que resulten de ella.»

Esto es un pacifismo á la americana. No obstante, si el Zar y otros guerreros se comprometieran á mantener á las víctimas supervivientes de las guerras con tanta facilidad declaran, es probable que antes de llevar á los pueblos á la manzanilla se fijaran un poco más, ahorrando así gran número de víctimas.

### El odio cristiano

Como prueba del odio cristiano con todo el que no se somete al dogma de esta religión, véase la siguiente hoja publicada en Rusia contra los judíos:

A los habitantes de Sucolensko:

«Un gran peligro amenaza á nuestra ciudad: los judíos piensan extrangular á los ortodoxos. «Ciudadanos: Los que los aman á su religión, á su patria y á su vida» unan contra el enemigo. Hagámosle sentir que no somos como esos degenerados corridos de todas partes y despreciados por todos los pueblos lo mismo que por Dios.

«Ciudadanos! Si observais la más mínima agitación entre los judíos, aplastálos enseguida, á ellos y sus mujeres é hijos, sin compasión, puesto que de ellos viene todo el mal y particularmente el asesinato del gran duque Sergio. Todas las desgracias que pesan sobre nuestro país son la obra de los judíos y de sus auxiliares los proletarios y demás canallas de su especie.

«Ciudadanos! Para defender al Zar y á la patria, destruyamos á los judíos y con ellos á todos los proletarios.

«¡Viva Rusia!»  
Los comentarios á esta manifestación del «amor cristiano» se los dejamos los redactores de «Hojitas Populares...»

## MINUTA

Dando al hombre una consciencia socialista, se le da la convicción moral é intelectual más revolucionaria sobre todos los puntos de vista; pues el socialismo representa el más alto grado de evolución humana, individual y social.

En un país clerical, el mejor medio para combatir el clericalismo, aunque respetando las creencias religiosas (que serán inevitablemente destruidas por una instrucción cada vez más científica), es hacer siempre propaganda socialista.

En un país monárquico para implantar una República, y en un país republicano burgués para implantar una república social, el mejor medio consiste en hacer propaganda socialista, á fin de destruir en sus raíces más profundas el origen de todo privilegio y de toda opresión: la propiedad privada de los medios de producción y de trabajo.

ENRICO FERRI.

## QUESTIONES LOCALES

### DE CONSUMOS

#### EL AMASIO.—PIDIENDO PRÓRROGA

*La libertad sucumbe: el execrable impuro despotismo nos domina: la sórdida ambición sigue insaciable labrando de los pueblos la ruina.*

J. FLORES.

La sociedad es una relación íntima de intereses, una cadena donde no puede resentirse un solo eslabón sin comunicar el padecimiento á todos los demás.

Así en la sociedad presente hay un eslabón resentido que, comunicando el padecimiento á los otros, tiene en conexión á toda la gran máquina social. Y de aquí lector querido ese desasosiego general que sentimos y que anuncia una revolución, una catástrofe, alguna repentina evolución del sistema social.

El eslabón resentido es acaso el más importante de toda esa cadena: la injusticia, la desigualdad que nace de los privilegios y que se impone á los pueblos por el Ordeno y Mando de los caciques y gobernantes.

Para que todos se compenentren definitivamente sobre la tan cacareada, llevada y traída cuestión de los consumos, es preciso hacer un poquito de historia; buscar el origen del mal para aplicar el remedio.

Porque si por ejemplo pretendiéramos curar á un tísico, y sólo nos fijamos en la intensidad de la fiebre; si consideramos como causas lo que son efectos; si, para sujetar la tos, le tapamos la boca, y así sucesivamente con las demás manifestaciones de la enfermedad, cuya causa está en lo interior de su organismo, no curaremos su dolencia.

Pero la Anatomía, que es el estudio fisiológico del hombre, proporciona el conocimiento de la entraña que padece, y entonces nos presenta el pulmón del enfermo en estado de disolución, y la fiebre con el sintoma de una dolencia que reside en otra parte y que ya es conocida. Después de este trabajo solo falta, como decimos, aplicar el remedio. (Perdonen nuestro atrevimiento los respetables discípulos de Hipócrates y Galeno).

Con nobleza confesamos que en el concienzudo estudio que nos proponemos hacer, no nos mueve resentimientos personales. De débiles pechos sería tamaño egoísmo, de cobardes espíritus semejante proceder. Hombres antes que todo, y cartageneros después de hombres, abordaremos el estudio de esta cuestión con criterio verdaderamente independiente. No se escandalicen los Sres. Nieto, Gerónimo Martínez, Piteras y el Garbanero, porque les probemos de donde salió el arreglo de las 335.835'64 pesetas, ni se nos incomoden porque intentemos desenredar el lío que llevan entre manos: La concesión de una nueva prórroga de cinco años.

Al pueblo, á quien debemos, como á todos lo verdades, le decimos que el pastel consumeril está perfectamente elaborado. Ayer intentó darselo la última mano. Nuestro alcalde Sr. Sánchez Domenech visitó en su despacho al leader de la minoría fusionista señor Antón, saliendo ambos y penetrando después en las oficinas del señor Maestre, donde per accidens se encontraba el diputado á Cortes y abogado de la Empresa de Consumos D. Angel Moreno.

¿Con qué objeto fué el alcalde á visitar á los políticos de la oposición? Lo ignoramos, aunque presumimos que su gestión se encaminase á vencer la resistencia que dichos señores oponen á la aprobación de las 335.835'64 pesetas consabidas.

Visto la actitud del Alcalde en este asunto, y su insistencia en que se apruebe el disparatado proyecto de los concejales que componen la Comisión de Hacienda, cabe suponer, (aunque

no lo creemos) si el señor Sánchez Domenech será también uno de los accionista de la explotadora Empresa de Consumos.

Dado por sentado de que la indiferencia de los liberales fuese causa de la aprobación del dictamen, suponemos que el diputado por esta circunscripción D. Angel Aznar, (que debe llegar á ésta de mañana á pasado) impondrá su criterio á los concejales fusionistas para que en la próxima sesión del sábado sea derogada la opinión egoísta de los que firmaron el indulto de una entidad consumera.

He aquí á lo que ha quedado reducido el viaje de la comisión á Madrid. Por ese hemos dicho en más de una ocasión y repetimos hoy, que la masa obrera debe desconfiar siempre de los que vociferan mucho; es decir, de los que prometen y no dan nada.

### Al vuelo

#### Día de besamanos

Paseando calles, he visto la enseña roja y gualda, flamear al viento con melancólica tristeza.

—Es el santo del rey,—me dije— por eso ha desplegado al aire sus colores chillones, la enseña nacional.

Las tropas marciales, los bisoños soldados de la patria ostentando van por esas calles sus galas y arreos militares; los aguerridos y espertos jefes lucen al pecho las sagradas reliquias del heroísmo, conquistadas con sangre de sus venas; todo es marcialidad y poderío; y sin embargo al contemplar la enseña de la patria, al caer de la tarde, arrollada sobre el asta, temblorosa y marchita, tambaleándose dohilmente al soplar de los vientos, me ha causado honda pena; una melancolía infinita se apodera de mi alma al ver desfilar los bisoños soldados, los aguerridos y expertos jefes que en luchas desiguales conquistaron laureos y honores, cruces y cicatrices...

Y yo pienso, al contemplar este cuadro, en aquellos días negros y aciagos, en que el infortunio cebó en nuestro pueblo sus zarpas brutales; en el día en que la enseña victoriosa en cien combates hubo de arriarse indefensa á costa y sonrojo de sus bravos defensores, para arraigar el poderío nefasto de una familia extranjera...

Pienso todo eso, al ver que en el día del santo del jefe de aquella familia, los defensores de la patria lucen galas y ostentan florerones que únicamente fueron eclipsados al funesto contacto de la monarquía.

Por eso, al penetrar en el fondo misterioso de los hechos veo en aquella bandera arrugada y triste, la protesta muda del hado misterioso de las cosas; veo un simal sangriento del presente; veo á la patria desangrada y empobrecida, aviejada y triste, replegarse sobre sí misma, como el trapo rojo y gualda arrugado y rustio, sin que el soplo de vida de sus hijos surja de pronto despertándola de su abatimiento.

¡Qué triste, qué desesperante, es el santo del rey!

### Sin resolver el problema

Mientras el Gobierno se dedica á dar el último toque al viaje de D. Alfonso al extranjero, los campos de la bella Andalucía están yermos por falta de brazos y sus hijos fenecen de hambre.

Basta leer la prensa de provincias para compenetrarse de lo que sucede en aquellas hermosas campiñas. Centenares de obreros sin trabajo acuden á las plazas públicas implorando un poco de caridad á las autoridades; un pedazo de pan con que mitigar en parte los dolores de sus estómagos vacíos.

Y los gobernantes, sin resolver el problema, esperanzados sin duda de

que el cielo sea más benigno, más piadosos que ellos, enviándoles un segundo maná con que mitiguen sus penas, sus aflicciones.

El mal se hace crónico. El panacea no aparece por ninguna parte, ignorando nuestros políticos que cuando el estómago está vacío, la cabeza está hueca y gira á merced de los vientos sociales. Y cuando el obrero se encuentra en uno de estos casos, no se le puede exigir ninguna clase de responsabilidades. ¿Acaso sabe el puñal y el veneno lo que hacen?

Siga el Gobierno por ese derrotero, que tarde ó temprano recogerá el fruto de su indiferencia; de su egoísmo.

La atmósfera está preñada de tempestades, y desgraciado el día en que se desgarre, porque ese será el último de la vida de cuantos han contribuido á llevar á la nación al estado deplorable en que hoy se encuentra.

Para ellos solamente serán las responsabilidades.

### De interés local

#### Un peligro

Con este mismo título publica el distinguido médico de Cartagena D. Antonio Oliver, un razonado artículo en la revista local «El Sanatorio» señalando las causas de la tremenda sequía que padece el término municipal de Cartagena, principalmente en la estación estival y denunciando como consecuencia de esto lo perjudicial que es para la salud pública el abandono por parte de la Junta de Saneamiento de ciertos terrenos pantanosos que circundan la población y que se hallan convertidos por incuria de la junta de Sanidad en eterno foco de enfermedades.

Sentimos no poder reproducir íntegro, por su mucha extensión, el artículo del doctor Oliver, pero prometemos ocuparnos con más amplitud cuando el estudio del artículo y el espacio en el periódico nos permita compenetrarnos por completo de lo primero y llevarlos á las columnas de GERMINAL con toda la atención que el asunto, por el interés que intrínsecamente tiene para Cartagena, necesita.

Tan solo nos limitaremos por hoy á recomendar el asunto á la Junta de Sanidad, si es que quiere realizar una obra positiva en Cartagena, y á los señores concejales de este Ayuntamiento que procuran ellos, si la Junta no lo hace, suplir con sus iniciativas en pró de este asunto, las deficiencias de la primera.

GERMINAL brinda su humilde, pero lozana cooperación, á la realización de esta humanitaria obra de higienización de Cartagena y su término municipal, que tan necesitada se halla de ello.

## Rasgos

«El fiscal de la Audiencia de Madrid ha enviado un oficio al Juzgado de guardia ordenando se proceda á la averiguación de lo sucedido en el duelo verificado el sábado último entre el Sr. Aparicio y el Sr. Lancho.»

El pobre Juez, abrumado, al asunto dará cargas...  
Dirá todo incomodado:  
¡Pues averigüelo Vargas!

Dice un colega local:  
«La Verdad» de Murcia, trata de disculpar el salvaje atentado cometido en Molina por una turba de fanáticos contra dos señoras y un caballero extranjeros.

No es para envidiada la poca honrosa tarea del diario clerical de la capital.»

No me pasma ni me admira, que una Verdad clerical, diga allí en la capital, tan espantosa mentira.

«Se ha concedido nacionalidad española á tres súbditos marroquies.»

¡Lo siento por ellos!  
Hay infinidad de compatriotas nuestros, que sin solicitarlo siquiera, han conquistado el título de marroquies. ¡Que se lo pregunten á los cafres de Molina!



oburo portalón—porque también los muertos se permiten el lujo de hacer guardar antelata a sus visitantes,—examinar con viva curiosidad los doce retratos de homicidas y asesinos que adornan al recinto, como adornan las casas particulares los retratos de los miembros de la familia, y contemplándolos estuve hasta que un guardián de cadáveres, tan hecho a mover cuerpos inertes como un obispo á echar bendiciones, abriendo de par en par la puerta que alcauto de autopsias y operaciones conduce, me arrojó de golpe entre sus inquilinos, diciéndome al paso: «Tápele usted las narices, porque con estos calores de Junio huelen que apestan.»

Eran once, si mal no recuerdo; sus rostros ácidos por la convulsión trágica y suprema de la agonía; lívidos, deformes, inspiraban horror. Notábase en el cuarto una repugnante y lógica promiscuidad de sexos: los muertos no aman, no sienten agitación sus médulas por la sacudida brusca del deseo, no experimentan la atracción del organismo complementario; por tal motivo, sin duda, reposaba tranquila junto á mi amigo mozo de 27 años, que tenía la sien hecha trizas á consecuencia de un pistolazo, una muchacha de 16 años, rubia, pálida, con los ojos azules y el cuerpo admirablemente contorneado, la cual muchacha ostentaba debajo del seno izquierdo una herida ancha y profunda, abierta allí por los celos y los apetitos de su amante.

«¿Murió extraño el de aquellos dos seres, uno de los cuales nos contaba con lenguaje mudo, por la deformidad y asquerosa boca de la herida abierta en su cráneo, todos los desengaños, las amarguras todas de su existencia, mientras el otro, con las pupilas asombradas aún, parecía buscar en el espacio las esperanzas múltiples, cobijadas por su alma de niña y repletadas por su cuerpo de adolescente?»

«La mirada del hombre, dura, burlona, sarcástica, parecía gritarle al destino: «¡Jugáretas por jugarreta. Estamos en paz.» La de la muchacha, dulce, estupefacta, sorprendida, encerraba esta pregunta dolorosa: «¿Por qué?»

«Yo les miré un instante, y cuando, afanoso por evitar la impresión de angustia que me producían sus dos imágenes, quise volver á otro lado los ojos, retrocedí con angustia y con miedo. Los nueve cadáveres restantes se presentaban enfrente de mí con sus rostros contraídos, sus miembros rígidos, sus ropas manchadas de sangre y sus manos convertidas en garabatos horribles; era el de entonces un espectáculo sólo comparable al que ofrece sacudido por las últimas convulsiones de la borrasca, deposita sus vífilas sobre las rocas.»

«Extendidos en aquellas rocas con siniestro desorden, hecho girones el ropaje, engañadas las manos por el esfuerzo postero de la desesperación y del instinto, azulada la piel y dilatado el rostro por espantosa mueca, se descubren los naufragos, en torno de los cuales se apiña la curiosa y horrorizada multitud, y se retuerce con rumor sordo la salobre espuma de las olas.»

«Naufragos son aquellos; naufragos eran también los que yo contemplaba entonces; el oleaje del mar empujó á los unos contra las rocas inhospitalarias de la costa; el oleaje de la vida arrojó á los otros sobre las mesas del depósito de cadáveres; los curiosos de la playa estaban sustituidos en el recinto de la ley por mí y por el mozo que me acompañaba; nos faltaba el cielo infinito y azul; pero yo no lo eché de menos, porque tenía, para sustituirlo, las pupilas azules de la pobre muchacha asesinada por su amante.»

Sali del depósito; cargaron el cuerpo de mi amigo en un carro fúnebre, que debía transportarlo al cementerio; púsose en marcha el humilde vehículo; atravesamos pausadamente por entre los muchachos que juguetaban en la alcantarilla y las mujeres que murmuraban á la puerta de sus casucas; llegamos á la carretera; tomé yo el camino de este Madrid bullicioso é indiferente que consume vidas y destruye ambiciones, y siguió el cadáver la ruta que conduce al cementerio del Este, en busca de un asilo más seguro, más solitario y más perenne que el que le ofreció durante treinta y seis horas la finca de los muertos.

JOAQUÍN DICENTA.

### Nozalada á Valencia?

Vuelve á ponerse sobre el tapete político el tan traido viaje del arzobispo de Manila padre Nozalada á la hermosa y republicana ciudad de Valencia.

El neo más intrínseco del actual gabinete conservador, el sagaz ministro de Gracia y Justicia Sr. Ugarte, es el padrino del fraile dominico y por instigación de éste y de las sociedades católicas que el ministro secretaría se halla dispuesto según confesión propia hacer aun contra la opinión que el rechazado arzobispo se sienta en la silla arzobispal de la ciudad valentina.

La actitud del pueblo valenciano nos dice con sobrada elocuencia que esto no se llevará á cabo, aunque si se llevara el reverendo padre la respetable cantidad de 30.000 duros á que asciende según el su sueldo de un año que hace que está propuesto para el cargo.

Cobrada la cantidad Nozalada no marchará á Valencia, si no que irá á un pueblo cercano en espera de una ocasión más oportuna que las actuales para colarse en la apetecida mansión episcopal.

Iría Nozalada á Valencia Creemos que no, pero el cobrará la misma cantidad que si desempeñara su cargo porque así lo exige las católicas aficiones de nuestro joven soberano.

Ya lo sabe el pueblo, de nada sirve que éste rechace con causas justificantes, á tal ó cual funcionario. Si la monarquía se empeña, él será colocado en el sitio que se propuso aunque la opinión y el Parlamento lo rechace como en el actual caso de Nozalada.

El pueblo paga y el rey dispone; esta es la situación de España convertida en nación feudal del Vaticano por las actuales instituciones.

### Movimiento obrero

FRANCIA.—El código del trabajo. La legislación francesa es muy deficiente en lo que á la cuestión obrera se refiere. En la actualidad se hacen nuevos trabajos á fin de crear una nueva legislación obrera, al estilo de Alemania é Inglaterra, haciendo una recopilación de cuantas leyes se han dictado referentes á este asunto.

De estos trabajos se encargaron notabilidades francesas, cuando fué ministro de Gracia y Justicia Millerand, y dió por resultado una serie de datos é investigaciones que recopilados por juristas notables, magistrados y economistas, de fama, se presentó este trabajo concienzudamente realizado á la aprobación del parlamento y se acordó promulgar un Código del Trabajo con el producto de aquellas sabias investigaciones.

La obra consta de siete libros. El primero trata de los contratos relativos al trabajo; el segundo de la reglamentación; el tercero de los gremios y grupos profesionales; el cuarto de la jurisdicción y de la representación obrera; el sexto de la previsión, y el séptimo de la asistencia.

Para apreciar la complejidad de materias, basta saber que el libro segundo se subdivide en seis títulos; trabajo de las mujeres y los niños; trabajo de adultos; trabajo de extranjeros; higiene y seguridad de los obreros; inspección del trabajo y penalidades.

La única ventaja que representa esta ley, es tener recopilado todo lo legislado en la materia, en los países más adelantados.

### DE LA UNIÓN

#### Problema minero

En el proceso que vamos haciendo relacionado con las causas originarias de la crisis industrial que padece la minería en esta zona, hemos procurado señalar las de un orden que bien se puede llamar interior, porque todas ellas obedecen á los impulsos egoístas de explotadores sin conciencia y á la falta de equidad en las autoridades locales, que toleran la más inicua de las explotaciones.

Hay vamos á ocuparnos de las infinitas trabas que los gobernantes han acumulado sobre esta industria hasta reduciría al miserable estado en que hoy se encuentra.

Es tal la riqueza de nuestro subsuelo, que no se puede decir en absoluto que ni una sola de las minas de esta cuenca es improductiva. Lo que sucede es que muchas de ellas producen un mineral de tipo más bajo que el que solicita el exportador, y esos minerales van al vaciadero, á formar inmensas terreras que cada una representa una riqueza si los minerales se beneficiaran aquí.

Hay más: muchos de los indicados minerales son susceptibles de ser elevados en sus tipos, hasta ponerlos en condiciones de ser útiles para la exportación; pero los gastos de las operaciones necesarias para elevarlos de tipo y la enormidad de impuestos que pesan sobre la industria, hacen materialmente imposible las explotaciones pobres.

De esos gravámenes hay tres que son insostenibles, abrumadores: el excesivo precio de los explosivos, el tres por ciento del valor bruto de los minerales y el tanto por ciento que exigen las sociedades propietarias. Interin subsista el Monopolio de los explosivos, ó no se le obligue á una rebaja prudencial de sus productos; mientras no se suprima el impuesto del tres por ciento del mineral almacenado; hasta tanto que las leyes no pongan límites á los abusos del propietario, la crisis minera lejos de desaparecer irá aumentando hasta extinguirse por completo y con ella una de las más abundantes fuentes de la riqueza nacional.

**Gido.**—Sr. Alcalde: Anteayer se dió en el repaso un espectáculo nada edificante, delante de un numeroso público, el que no detallamos por ciertos respetos que en lo sucesivo no hemos de guardar si se repiten esos espectáculos.

Sirva esta llamada de saludable advertencia y evítase el que toquemos á escándalos, empujados por quienes deben tener interés en que no se escandalice.

**En libertad.**—Por orden del Juzgado de Instrucción ha sido encarcelado provisionalmente Fulgencio Gil Martín, al

## BALNEARIOS DE SANTA ELOISA

### LOS NIETOS (Mar Menor)

Los baños termales que tan buen resultado vienen dando para toda clase de reumas, se abrirán al público el 1.º de Mayo.

Hay habitaciones amuebladas con cocina á falta de ropa blanca y batería de cocina.

← CAFE, RESTAURANT, FONDA →

**Precios económicos**

Porque la mina paga al Estado al solicitar su deslinde; paga el cánón de superficie; se le impone la obligación de pagar una dirección técnica; paga indemnizaciones por daños y enturbiamiento de aguas; satisface un impuesto del 3 por ciento del valor bruto de los minerales almacenados; paga el impuesto de transportes terrestres y marítimos; otro impuesto por la exportación; consume millares de guías de diez céntimos de peseta; paga el impuesto de utilidades sobre el personal y el capital; paga las indemnizaciones por accidentes del trabajo y el impuesto del uno por ciento sobre el valor de sus acciones y obligaciones.

Todo este cúmulo de gravámenes pesa sobre el minero y como si ello no fuese bastante, todavía tiene que pechar con el creciente tanto por ciento que le exige la sociedad propietaria y con el impuesto indirecto, más pesado que todos los arriba indicados; el monopolio de los explosivos.

A estos hay que agregar las exageradas pretensiones de los dueños de terrenos donde están enclavadas las minas, á los cuales tienen que pagar los mineros cuantías verdaderamente fabulosas por ocuparlos para vaciaderos, aunque dichos terrenos son por lo general montuosos y estériles y de un valor insignificante.

Para darse una idea exacta de lo que pesa semejante lastre, es preciso estar muy en contacto con los mineros, si bien la sola relación de tantos tributos y gabelas, no dejan lugar á dudar de que es justificadísima la queja de los industriales contra la desconsolidación de los gobernantes.

Esta larga lista de tributos, impuestos y obligaciones, que constituyen un saqueo brutal é inabarcable, como jamás lo han sentido industria ninguna, ha destruido, aniquilado la fé de nuestros mineros: porque hay que tener en cuenta que la minería es una industria de las que necesitan como auxiliares forzosa la fé y la abnegación: sin las cuales, el industrial minero no expondría una fortuna en busca de una ignorada y problemática riqueza.

Los primeros pasos hacia la ciencia, los primeros esfuerzos de la industria, aquel arte de la construcción que se desarrollaron al mismo tiempo que el conocimiento del hierro, hubieran sido de un gran bien para la humanidad si todos los trabajadores hubiesen podido gozar igualmente de los frutos de su ingenio; pero ya hemos visto que la gran mayoría de los hombres, los amantes de la paz y del trabajo, los mejores, habían caído bajo la dominación de los astutos y de los crueles. Empezando por ser jefes de clases ó de tribus, algunos de estos malvados llegaron á la absorción de todo el poder, de todo el mando; mandaron primero en nombre de los dioses que ellos habían fabricado para atemorizar á los pueblos, para aterrorizarlos; después se entendieron con los jefes militares, que compartieron con ellos la autoridad tomando los títulos de reyes é emperadores.

Habiéndose hecho dueños absolutos de todas las naciones, ya no se contentaron con vivir en simples cabañas, é hicieron edificar ciudades en las cuales mandaron construir palacios para ellos, y tumbas monumentales, cuyas ruinas todavía admiramos hoy.

También hicieron elevar templos, más hermosos aún que los palacios,

que se le sigue proceso por tentativa de robo.

**Extriciónima.**—Ayer iban los agentes del municipio administrando la morcilla á los perros vagabundos.

**Teatro.**—Esta noche inaugura el abono por tres funciones en el teatro Principal, la aplaudida compañía del señor Tallaví, que tantas simpatías se ha conquistado entre nosotros.

Las obras anunciadas son «La doncella de mi mujer» y «El Chiquillo».

**Iniciativa.**—Nuestro querido amigo y correligionario don Juan Martínez Conesa, está terminando en su fábrica «Isabelina» la instalación de un nuevo horno calcinador automático, que es la última palabra de la industria del fundidor en nuestra sierra.

Hemos visitado la instalación y visto funcionar el mecanismo, que nos abstemos de reseñar, porque no se nos ha autorizado para ello. Lo único que podemos decir es que nuestro amigo ha dado una prueba más de su iniciativa y actividad y de su cariño á la industria que ejerce, estableciendo en su fundición ese adelanto moderno apesar del creciente coste de ese aparato.

Reciba nuestra enhorabuena el señor Martínez Conesa.

**Registro civil**

En el día de ayer se hicieron las siguientes inscripciones:

**Nacimientos.**

Francisco Jorquera Egea, Pedro Ubada Serrano, Francisco Niesta Benedicto, Enriqueta Alferez Asensio, José Berenguer Martínez, Gabriel Domingo Casas Giménez.

**Defunciones.**

Francisco Angel Garcia, Pedro Villa Martínez.

**Se vende.**—Un bonito cabriolé en buenas condiciones. Informes, Tallaví y Cia. en la calle de la Unión.

¿Porque se marcha tanto dinero al extranjero? (Véase anuncio 4.ª plana).

**Do las Diputaciones DEL BEAL ÉPOCA HISTÓRICA**

No todos los hombres han llegado al mismo tiempo á igual grado de civilización; al principio de los tiempos históricos, hemos de ocuparnos del pequeño número de pueblos que precedieron á los demás en la invención de artes nuevas y en el perfeccionamiento de las ya conocidas.

Nos referimos á los primeros que supieron edificar ciudades y que habiendo imaginado la escritura, pudieron conservar sus pensamientos y su historia en libros ó en monumentos.

Los primeros pasos hacia la ciencia, los primeros esfuerzos de la industria, aquel arte de la construcción que se desarrollaron al mismo tiempo que el conocimiento del hierro, hubieran sido de un gran bien para la humanidad si todos los trabajadores hubiesen podido gozar igualmente de los frutos de su ingenio; pero ya hemos visto que la gran mayoría de los hombres, los amantes de la paz y del trabajo, los mejores, habían caído bajo la dominación de los astutos y de los crueles. Empezando por ser jefes de clases ó de tribus, algunos de estos malvados llegaron á la absorción de todo el poder, de todo el mando; mandaron primero en nombre de los dioses que ellos habían fabricado para atemorizar á los pueblos, para aterrorizarlos; después se entendieron con los jefes militares, que compartieron con ellos la autoridad tomando los títulos de reyes é emperadores.

para enseñar en ellos toda suerte de patrañas y las supersticiones más groseras, por medio de las cuales mantenían á los pueblos en la obediencia; el miedo y la ignorancia imponían á las gentes una infame esclavitud.

Debe comprenderse que el temor á los supuestos dioses había de ser muy grande, puesto que millones de hombres, y durante siglos, han trabajado sin descanso bajo el látigo, soportando miserias y todo género de privaciones, para crear la fortuna de un puñado de bárbaros sin piedad. Aquella pretendida civilización, ante la cual se tiene la costumbre de caer en éxtasis, representa en realidad la más ignominiosa barbarie, el más profundo rebajamiento de la conciencia y la dignidad humanas.

Los primeros pueblos que tuvieron una historia precisa, fueron: En Africa los egipcios. En Asia, los caldeos, los sirios, los fenicios, los hebreos, los persas, los indios, los chinos y los japoneses. En Europa, los griegos y los romanos.

Todas estas manifestaciones y las continuas revoluciones que han operado en el despertar del entendimiento humano, las han observado nuestros antepasados; á nosotros la historia (que rara vez miente, aún cuando elogie en ocasiones lo despreciable), nos lo facilita. En nuestro anhelo de preparar la generación venidera, amamos la rebeldía y odiamos el servilismo.

JOSÉ SÁNCHEZ.

### Desde la butaca

#### Mancha que limpia

La compañía cómico-dramática que dirige el reputado actor Sr. Villagomez y en la que figura como primera actriz doña Josefa Cobeña, inauguró anoche sus representaciones en el precioso y cómodo Teatro Principal, poniendo en escena el conocido drama de Echegaray *Mancha que limpia*.

La escasísima concurrencia que asistió á la representación aplaudió con entusiasmo las escenas más culminantes de la obra, premiando así la discreta labor de los artistas.

Mañana se estrenarán en el mismo teatro las aplaudidas comedias *El Abolengo* y *La Cizaña*, originales de D. Manuel Linares Rivas.

Es de esperar que esta noche se verá el Teatro Principal más favorecido por el distinguido público de Cartagena.

### Teatro Circo

Anoche y ante gran concurrencia, se verificó el debut de la gran compañía gimnástica y acrobática que dirige doña Micaela R. de Alegria.

Todos los números que componían el programa fueron muy aplaudidos, sobresaliendo por su mérito artístico los hermanos Renaldo, el trio Olhitsu, los hermanos Gamon, el profesor de equitación Godfrey y los jongleurs, Las Vichy.

Pero lo más notable fueron el de *Niño* de gran sensación y el más notable en su género, el notable ventrílocuo Sanz con sus autómatas que hicieron las delicias del público y tuvieron que ser repetidos sus trabajos con los autómatas, y la familia de los Queirolos; número muy artístico y compuesto de grandes acróbatas.

Fueron muy aplaudidos los clowns Petriouya, Cardona, Tony y *Mil hombres* ya conocidos del público por graciosos, así como el tonto Fidel.

Esta noche función de moda. También se anuncia para la presente semana varios debut.

**ANA DE OHA** Ana Arjona Ros, viuda, de 19 años de edad, primiza y leche de cuatro meses, desea criar en casa de los padres.

Darán razón en el Estrecho de San Ginés, casa de Miguel Cruz ó Ramón Melero.

### Problema curioso

«Ya habrán ustedes calculado que se trata de cortar y reunir las diversas partes de nuestro dibujo, de modo que se forme un clown, completo.»

«La cosa sería fácil si no impuséramos a los lectores ciertas cortapisas para lograrlo, que son las siguientes: Se han de dar DOS TERCIAZOS de los que deben resultar el ATRO PARTES que una vez reunidas, formarán el payaso entero, teniendo que constituir un cuadrado perfecto.»

«¿Cómo nos las arreglaremos? Mañana publicaremos la solución.»

### Cartera de Cartagena

**DR. A. SANCHEZ DE VAL**  
Ex-alumno interno de la Facultad de Medicina, Ex-médico de Sanidad de la Armada Cirujía general, Venéreo, Sífilis, Consulta de 11 á 1.

Ciprés 1, (esquina á la Caridad).

**Agradecimientos.**—El obrero Pedro Cespedes Saura, del barrio de San Antón, nos ruega hagamos público su agradecimiento á los señores que dirigen el Sanatorio Oliva-Cuesta por haber atendido con gran solicitud y esmero á una hija suya, durante una grave enfermedad y que merced á los trabajos realizados por el personal técnico del mencionado establecimiento, ha logrado salvar de una muerte segura.

Con gusto publicamos las anteriores líneas, por tratarse de una institución que honra á Cartagena.

**De toros.**—El próximo domingo tendrá lugar en el circo teatral una novillada en la que tomarán parte las cuadrillas de Serenito y Domínguez.

**Defunción.**—Ayer falleció en esta la señora D. Josefa Almela Navarro, tía de nuestro querido amigo D. Andrés Martínez.

El entierro se verificará esta mañana á las nueve.

«A su distinguida familia y particularmente á nuestro amigo D. Andrés Martínez les acompañamos en el justo dolor que en estos momentos les embarga, por pérdida tan irreparable.»

**Ayuntamiento.**—Para hoy están citados los señores concejales á fin de celebrar sesión en el cabildo municipal.

**De viaje.**—El director del Banco de España en Cartagena, D. Joaquín Páya ha salido con dirección á Madrid.

**Velada benéfica?**—Se anuncia para dentro de breves días una velada en el Teatro-Circo, á beneficio del Hospital de Caridad.

**Emigrantes.**—Por falta de trabajo, embarcaron ayer para Orán, á bordo del «Tintoré» gran número de braceros de esta región.

**Queja justificada.**—Los vecinos de la calle de Bautista Antón se quejan amargamente por el escandaloso abuso que se comete, al conducir á los detenidos durante la noche á la Inspección de serenos, que se encuentra en la mencionada calle.

Como quiera que existe un Depósito municipal, los individuos del cuerpo de serenos deben llevarlos al expresado Depósito, que por sus condiciones no causa molestias á nadie.

Esperamos que el Sr. Alcalde dé las órdenes oportunas, á fin de corregir este abuso.

**Corresponsal.**—Ha sido nombrado del periódico de bordados «La Giraldilla» Faustino Cortés, para Cartagena y La Unión.

Pueden suscribirse en Cartagena, calle de San Fernando, núm. 1, y en La Unión Mayor, 62, librería.

**Sociedad anónima «TRES AMIGOS» Arrendataria de la mina «SAN MANUEL»**

En cumplimiento de la base 10 de la escritura social, se advierte á los accionistas que tengan dividendos pendientes de pago, que si en el término de tres días, á contar desde la fecha de este aviso, no han satisfecho dicha obligación mas los gastos del presente anuncio, serán caducadas sus acciones con pérdida de todo derecho, de conformidad con el artículo 10 de la escritura social.

El pago se hará en casa del Tesorero, D. Manuel Garcia, calle de Lizana, 9, 2.ª planta, Cartagena 2 de Mayo de 1905.—V. B. El Presidente, F. González.—El Secretario, Juan Castellano.

**Reclamo.**—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores *Valentin y Cia.*, Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos en que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.



# CONFERENCIA TELEGRAFICA

## SERVICIO ESPECIAL DE "GERMINAL,"

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid)

### BOLSA

DIA 17.

Interior.	78'00
Amortizable.	97'80
París a la vista.	31'65
Londres.	23'10

### ACTUALIDAD

#### Entierro de Lazaga

Se ha verificado con gran solemnidad el entierro del general de marina Sr. Lazaga, al que ha concurrido numeroso público. Al acto han concurrido representaciones del Ejército y de la Armada.

### TOROS

#### Corrida de novillos

Con una buena entrada se ha celebrado esta tarde una novillada que ha resultado bastante aburrida.

Platero en su primero estuvo regular, despachándolo de dos pinchazos malos y una buena estocada, saliendo trompocado. A su segundo lo mató de dos estocadas regulares.

Pepete ha sido el héroe de la corrida. Mató al primero de una media buena y una entera superior, siendo ovacionado. En el segundo, después de un buen trasteo de muleta, dió una buena estocada, repitiendo con otra buenisima.

Angelillo estuvo desgraciado en sus dos toros, terminando con ellos desdichadamente.

Regaterín quedó mal en su primero, matándolo de media en los bajos. Al último toro lo despachó de cualquier manera.

#### Mitín republicano en San Martín de Valdeiglesias

Se ha celebrado en San Martín de Valdeiglesias un entusiasta mitín de propaganda republicana.

Al acto que se vió concurrido por enorme público asistieron como oradores los señores Micieles y Lacosta, el concejal madrileño señor Catalina y los diputados Menendez, Pallarés y Morayta.

Los discursos pronunciados por dichos señores arrebataron a los republicanos asistentes al mitín (por el sentido revolucionario en que fueron inspirados).

El entusiasmo fué extraordinario. Después de terminado el mitín se celebró un espléndido banquete en obsequio de los oradores al que concurrió gran número de comensales. Ha causado muy buen efecto en

San Martín de Valdeiglesias el mitín de propaganda republicana.

#### Academia federal.—Trabajos preliminares.—Nombramiento de mesa

Hoy se ha inaugurado en el círculo del partido, la asamblea federal concurriendo buen número de correligionarios y de público que ocupaba las tribunas.

En la sesión de la mañana y en la celebrada por la tarde los trabajos de los representantes se han reducido a la aprobación de las actas y al nombramiento de la mesa definitiva que ha de encausar las discusiones de la asamblea.

Mañana se procederá a la elección del Consejo Nacional, habiendo encontradas opiniones, respecto en quien ha de recaer la presidencia y los demás cargos del consejo.

#### Regreso de Cortezo

Hoy ha regresado de su viaje a visitar la Alhambra de Granada, el ministro de Instrucción pública doctor Cortezo. A la estación acudió a recibirle el elemento oficial.

#### Inquilino rebelde.—Pueblo amotinado.

Comunican de Bilbao, que al ir el Juzgado de Baracaldo a desahuciar un inquilino moroso que pertenecía a la «Liga contra los caseros», la muchedumbre hizo causa común con el inquilino rebelde, y la emprendió a pedradas con el representante de la ley.

La guardia civil acudió a prestar auxilios al Juez y disolvió a los revoltosos.

Reina gran excitación.

#### Asesinato de un alcalde

Dicen de Burgos que ha sido asesinado el Alcalde de un pueblo de aquella capital, mientras dormía la siesta en una casa de campo de su propiedad situada en las afueras del pueblo.

Ignórase quienes son los autores del hecho.

#### La escuadra inglesa

El comandante del acorazado inglés Ilustrión, de la escuadra surta en el puerto de Barcelona, ha recibido desde Gibraltar un despacho por el telégrafo sin hilos.

### POLITICA

#### Villaverde se queda.—Memorial de trabajos.—Decoración de Villaverde

Es ya un hecho que el Sr. Villaverde no acompañará al rey al extranjero. Durante el tiempo que dure el viaje

del monarca se ocupará el Presidente del Consejo en redactar una memoria que presentará después a las Cortes dando cuenta de los trabajos realizados por el gabinete durante el interregno parlamentario.

Coméntase mucho en los círculos políticos la ridícula actitud del Sr. Villaverde declarando que como el gobierno no refrenda la correspondencia particular del rey, no puede evitar que se publique.

#### D. Joaquín Costa

Dentro de poco llegará a Madrid nuestro querido correligionario señor Costa, quien se halla muy mejorado de su enfermedad.

Nuestro amigo ha escrito dos libros tratando de cuestiones jurídicas el uno y de política el otro. En este último ocupase preferentemente del programa de la reconstitución del país, recordando que sobre España pesa la amenaza anglo-sajona.

Los que conocen la obra dicen que es magnífica.

#### Habia un ministro

Un ministro, hablando de la carta del rey al cardenal Casañas, ha dicho que esto revela un gran descuido en un secretario particular y una imperdonable indiscreción en un prelado.

Toda la prensa monárquica pide se castigue a Casañas.

#### La carta del rey

El «Diario Universal», en su artículo de fondo de hoy resiste a creer en la autenticidad de la ya famosa carta del rey, asegurando que es apócrifa, debiendo ser confidencial, por cuyo motivo hay que exigir responsabilidades al cardenal Casañas por haberla publicado. Hay una tercera hipótesis dolorosa. Caso de no ser confidencial, semejante hecho constituiría una flagrante infracción constitucional.

El artículo termina diciendo que hace tales observaciones por interés de la monarquía.

Por ese camino añade puede llegarse al gobierno personal; pero antes se tropezaría con peligros inevitables.

«El Liberal», y «El País», también dedican sus artículos de fondo al mismo asunto.

#### Recepción en Palacio.—Honores mútuos.—Discursos de Romero y del Rey.

En la recepción en Palacio con motivo del cumpleaños del rey, éste

anunció a sus ministros que el rey Eduardo de Inglaterra le había mandado un telegrama en donde se le nombraba generalísimo inglés.

Enseguida se nombró al rey Eduardo almirante español.

El almirante español Beranger telegrafió al rey de Inglaterra, felicitándole por su nombramiento.

En el Senado no ha ocurrido nada de particular.

Romero Robledo después de felicitar al rey por su cumpleaños, en su discurso dice que es de gran conveniencia para la nación el viaje del rey den Alfonso al extranjero. Alude a la boda de D. Alfonso, que según él la nación la espera con anhelo e inquietud pues creen decisiva su influencia para los intereses de la patria y de la monarquía.

Tanto este discurso como el del Senado se consideran cursis, insulsos y anodinos.

La contestación de D. Alfonso al Senado, no tiene nada de particular.

En la contestación al Congreso, don Alfonso manifiesta que el viaje al extranjero servirá a la paz universal y traerá la prosperidad a España. Así como venturosos sucesos para la patria y para mi hogar (se refiere a la boda) confío se realizarán para bien de la Nación, siendo de esta manera dos a sentir y procurar la felicidad y engrandecimiento del pueblo español.

Pidal y Romero Robledo dieron vivas al rey, terminando con esto el acto.

Después hubo la recepción general y banquete de ritual.

### EXTRANJERO

#### Desmentido

Telegramas de Berlín dicen que el Gobierno ha desmentido el rumor de que las tropas alemanas hayan ocupado a Baisín Laitchú.

#### Peste bubónica

Comunican de Leitch, (Escocia), que se ha declarado en aquella población la peste bubónica, causando terribles estragos. Se adoptan medidas encaminadas a evitar la propagación de tan terrible azote.

#### Gaponi en Zurich

Ha llegado a Zurich, el pope Gaponi

acompañado de algunos revolucionarios rusos de San Petersburgo y Varsovia.

#### El microbio de la sífilis

Comunican de París que el Dr. Metchnikoff ha anunciado a la Academia de Medicina un grandioso descubrimiento realizado en Alemania. Trátase del microbio de la sífilis, que ha sido descubierto por las notabilidades alemanas Doctores Schandium y Hofimant.

#### Correo asaltado

En Tánger han sido asaltados por unos bandidos marroquíes los correos franceses que se dirigían a Fez.

Se han llevado todo lo que conducían.

#### En honor de los marineros ingleses y españoles

Los oficiales de la guarnición de Cheburgo preparan grandes festejos en honor de los marineros ingleses y españoles que vendrán a esta población con motivo del próximo viaje del rey de España.

#### Diputados revolucionarios.

En Corea han celebrado una reunión los diputados adheridos a la revolución protegidos por las tropas internacionales.

#### Cumpleaños del rey de España en Londres.

En Londres al hacer el relevo de la guardia del Palacio real, ha estado tocando la música con motivo del cumpleaños del rey D. Alfonso.

El maestro de ceremonias de Palacio visitó al embajador español en nombre del rey Eduardo para que por su conducto felicitará al rey de España.

### Guerra ruso-japonesa

#### Las fuerzas japonesas

Telegramas de San Petersburgo dicen que el periódico «Novoie Urenia» da noticias detalladas sobre el aumento de fuerzas del ejército japonés. El último refuerzo recibido es de 88 mil hombres y de 86 caños.

#### Violando la neutralidad

El ministro de Marina de Rusia ha declarado que la escuadra rusa ha entrado de nuevo en la bahía francesa Honcoe.

#### Próxima batalla naval

Comunican de Hong-Kong que es inminente un gran combate naval entre ambas escuadras enemigas.

#### Las escuadras unidas

Comunican de Saigón que se ha

confirmado la noticia en que se aseguraba que las escuadras de Rodjenski y Nebajotoff se habían unido. Según se asegura encuéntrase con los fuegos apagados entre los cabos Varela, Padarán y Tokio.

#### Refuerzos japoneses

Actualmente existen en la Manchuria 323.000 japoneses; constantemente reciben importantísimos refuerzos.

#### Más de las escuadras

Un nuevo despacho asegura que las escuadras rusas han retrocedido y se encuentran actualmente en Indo China. Esto demuestra que han desistido de ir a Vladivostok y estarán las negociaciones de la paz.

### Ultima hora

#### Cañoneo

Comunican de Tokio que el 11 de Mayo oyóse un vivo cañoneo hacia el Sur del estrecho de Corea.

Después vióse un torpedero japonés de gran velocidad que acudía hacia el sitio donde se oía el cañoneo.

### La revolución en Rusia

#### Edicto Liberal

Dicen de San Petersburgo, que la Cancillería ha publicado un edicto en sentido liberal, modificando las leyes de Polonia. Créese que esta medida de última hora, en nada modificará el criterio de los revolucionarios.

#### Disparos a un Gobernador

Durante el paseo por un jardín de la ciudad, le han disparado un tiro de revólver al gobernador de Onfa. Ignórase quien ha sido el autor del disparo.

AGUILERA.

### ESPECTACULOS

Hoy Jueves 18 de Mayo de 1905

TEATRO CIRCO

A las nueve de la noche

Gran función de moda

TEATRO PRINCIPAL

Función para esta noche:

La zisaña (estreno)

Y

El abolengo

Tip. de GERMINAL.—Plaza de Risueño.

—¡Ay! querido arroyuelo; tus intenciones son buenas, Pero ¡ay! ¿sabes tú el mal que hace el amor?

Gertrudis aprueba vivamente con la cabeza. —Que quiere decir ese estúpido arroyuelo?... ¿Qué entiende él por amor y por penas?... En seguida viene la misteriosa barcaola que cantan las ondas. Sin duda el joven molinero se ha dormido a la orilla del arroyo; un beso va a despertarle, y cuando abra los ojos, la molinera se inclinará sobre él para decirle: «Perdóname; siempre te he amado! Pero no; ¿qué significan esas extrañas palabras de cámara de cristal azul? ¿Por qué es preciso que duerma hasta que el mar haya absorbido hasta la última gota de los riachuelos? Y puesto que para cubrirle los ojos aquella mala muchacha se ve obligada a arrojar su pañuelo en el agua, es prueba que el dormido no reposa en la orilla, sino en el fondo.

Gertrudis oculta su rostro entre las manos y está en sollozos convulsivos; y, como Juan quiere a pesar de ella continuar la lectura le dice: —¡Basta! ¡basta!

—Gertrudis ¿qué tienes?

Ella le hace seña de que la deje. Sus lágrimas son cada vez más abundantes y tiembla todo su cuerpo; busca un apoyo y se inclina hacia atrás.

Juan lanza un grito de angustia y, de un salto, se precipita para recibirla en sus brazos.

—Por el amor de Dios, Gertrudis—dice con la voz temblorosa, respirando con esfuerzo— Un sudor frío cubre su frente... inclina su cabeza sobre el pecho de Juan, le echa los brazos al cuello y llora.

Al día siguiente dice Gertrudis: —Ayer me porté como una chiquilla; Juan, y creo que a poco más caigo en el agua.

—Ya habías perdido el equilibrio—dice él— Y se estrema al recuerdo del terrible instante.

—Una sonrisa sentimental pasa sobre los labios de Gertrudis.

—Entonces hubiera concluido para siempre—contesta la joven con un profundo suspiro.

Pero, un instante después, se ríe ella misma de su locura.

Pasan los días. Juan ha sobrepajado como camarada de juegos todas las esperanzas de Gertrudis. Son inseparables; y Martín está reducido al papel de espectador no puede, con su sonrisa grñona; más que decir amén a todas sus locuras.

Es un encanto verlos, persiguiéndose uno a otro, atravesar el patio, como si tuviesen alas en los talones. Gertrudis corre tan ligera, que sus pies apenas tocan el suelo; a pesar de esto, Juan es más ágil: por mucho que dure la carrera siempre la alcanza. Viendo que no hay posibilidad de escapar, la joven se agazapa como un polluelo asustado; cuando él, triunfante, le enlaza entre sus brazos, su cuerpo rebuelto se levanta como si, al contacto de Juan, la sacudiese una conmoción eléctrica.

David, el viejo criado; observa sus juegos con

instante ella arroja su azada y se precipita con él en el patio. Delante de la balsa está furioso y desfigurado el viejo David, medio blanco, medio transformado en esbaldador. Tiene el rostro y las manos negras como el carbón, y sobre sus vestidos se muestran enormes manchas de alquitrán. En las ventanillas del molino se ven los rostros de los molineros que ríen a carcajadas; y Martín se pasea delante de la casa vivamente sobrecitado.

La escena es en extremo cómica; y Juan y Gertrudis creen morir de risa. David, que sabe demasiado de qué lado debe buscar a sus enemigos, les lanza una mirada cargada de odio. Procura limpiarse, pero aquel terrible negro, mezclado al alquitrán, se pega de tal modo, que parece el color natural de su piel. Al fin Martín, lleno de piedad por aquel pobre diablo, le hace entrar en el cuarto de los criados y dice a Gertrudis—que de tanto reír tienen los ojos llenos de lágrimas—que vaya a buscarle una ropa vieja de trabajo.

Al mediodía, durante la comida, los jóvenes cuentan a Martín la broma que tan bien les ha salido. Él mueve la cabeza desaprobando y dice que hubiera sido mejor advertirle del descubrimiento que habían hecho. Después se le oye murmurar, al abandonar la sala, palabras como «veintiocho años de servicio» y «bromas de chiquillos».

Gertrudis y Juan cambian una mirada de inteligencia que quiere decir: «¡Que agua-fiestas!»

Durante tres días todavía, el suceso es para los jóvenes un manantial de alegría que saborean en secreto.

las grandes avenidas, cuando es preciso levantar las compuertas para permitir el paso a las olas y a los hielos, sin encontrar obstáculos, hay que poner una poca atención y emplear todas sus fuerzas para no ser arrastrado con las piezas de madera en el torbellino de las aguas.

Juan levanta dos esclavas. Esto basta por el momento. Después arroja la pañuca y apoya su codo sobre el pretil del puente levadizo. Gertrudis, que durante todo este tiempo le ha contemplado sin decir nada, se lanza sobre la gran viga que atraviesa la corriente de agua de una orilla a otra, a algunos pasos de ella.

—Vas a sentir vértigo, Gertrudis—dice Juan, que lanza una mirada inquieta sobre la esclava, donde las aguas pasan con una rapidez espantosa sobre el fondo de planchas inclinadas; para precipitarse en seguida espumantes en la corriente.

Gertrudis lanza una risotada y dice que con frecuencia ha permanecido horas enteras sentada en el mismo sitio, mirando las aguas sin sentir vértigo alguno; además, ¿no está allí por necesidad? Su mirada, donde se lee una curiosidad impaciente, está fija en el bolsillo de Juan, y en el momento en que éste saca su cuaderno de música exhala un gran suspiro, encantada ante la idea de los esplendores que presente, y junta las manos como un niño a quien su abuela va a contar una historia. Juan comienza.

Las palabras conmovedoras del poeta brotan de sus labios como un canto.

Los viajes son la pasión del molinero.

Gertrudis deja oír una alegre exclamación y



Disponible

GRAN SASTRERIA DE SANTOS MARTINEZ

Trajes á medida, á precios baratísimos. Últimas novedades de temporada.

PRONTITUD, ESMERO y ECONOMIA

MELENDEZ NUÑEZ, 9 LA UNION

FUNERARIA DE JOSÉ MARIN

Grandes existencias de todo lo concerniente á este ramo, como son coronas, ceras, cochetes fúnebres y féretros de lujo en caoba y tela.

Servicio permanente Calle de Rentería Nuñez, núm. 16. - LA UNION

J. MARTINEZ HIJO Cirujano-dentista

HABITACIONES Con asistencia ó sin ella. Darán razón: Calle Nueva, 2, pral.

Esquelas funeral con sobre, clase superior, A MITAD DE PRECIO

Antonio Heredia -Calle Mayor, 91.-LA UNION- Material para instalaciones de luz eléctrica. Timbres, pararrayos, ventiladores.

Gabinete operatorio J. de MORA Dental de CIRUJANO-DENTISTA Plaza del Sevillano núms. 2 y 3.-Cartagena

IMPRESA DE "GERMINAL"

En este nuevo establecimiento tipográfico, dotado de un abundante y excelente material y maquinaria de lo más moderno, se harán desde hoy toda clase de trabajos que se nos confíen.

Prontitud

Esmero

y Economía

Especialidad en facturas, cartas, membretes, circulares, esquelas mortuorias, etc., etc.

Tarjetas al minuto

Se reciben esquelas mortuorias á todas las horas de la noche.

Curación de Hernias (Quebraduras) por bragueros especiales. Éxito garantido, del ortopédico D. Vicente Tortosa.

Aparatos para la desviación de la columna vertebral, torceduras de las piernas, Fajas higiénicas para reducir las hernias umbilicales, desarrollo de gases y exceso de grasa.

GABINETE DE CONSULTAS, de 3 á 6.-Arco de la Caridad 7, pral.



fotografía AMARÉ Cartagena

LA SEVILLANA

Sombrerería de Antonio Herrera Vergara Gran existencia en sombreros de todas clases para caballeros.

Consultorio Médico Quirúrgico

D. JOSÉ PASCUAL FERRER

Consulta de 2 á 4.-Gratis á los pobres. Calle de Milán del Bosch (Junio á la Farmacia de Don Manuel Rodríguez) Garbanzal.-La Unión

DINERO Se facilita por letras con dos firmas á módico interés. Razón: Duque 12, bajo.

Invitación para participar á la próxima Gran Lotería garantizada por el Supremo Gobierno de Hamburgo.

600,000

Marcos ó aprox Pesetas

1000000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

Table with 2 columns: Premio (e.g., Premio á Marcos) and Amount (e.g., 300000).

149 Premios á Marcos 71200, 144, 111, 100, 78, 45, 21.

La lotería bien importante autorizada por el Supremo Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 85.000 billetes...

Marcos 8,325,120 ó sean casi pesetas 14,000,000

La instalación favorable de ésta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 41.225 premios incl. 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor en caso más feliz de la primera clase pueda importar Marcos 50.000, ó de la segunda 55.000, ascendiendo en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 80.000 y en la séptima clase pueda en caso más feliz eventualmente importar 600.000, especialmente 300.000, 200.000 ó 100.000 Marcos etc.

La casa infrascrita invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez sus respectivos importes en Billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndolos por Valores declarados, ó en libranzas de Giro Mutuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado. Se pueden hacer entregas por nuestra cuenta en el Crédito Lyonnais de Madrid. En todo caso debe mandarse con el recibo correspondiente á Hamburgo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta: 1 Billeto original, entero, Pesetas 10 1 Billeto original, medio, Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convenga á los interesados, los billetes podrán devolverseles pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del 5 DE JUNIO DE 1905

Valentín y Compañía Hamburgo, Alemania.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Todas las señoras que tienen un cutis suave, usan los POLVOS DE ARROZ, y jabones perfumados de la acreditada marca Paeye y Compañía. De venta en todos los establecimientos del ramo.

Pedid en todas las boticas las afamadas

AGUAS DE CARABAÑA

Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión y Aguilas

CAPITAL: 10.000.000 de pesetas

Este establecimiento ofrece las mayores facilidades para todas las operaciones.

Camilo Pérez Lurbe.- MATERIAL PARA MINAS Y OBRAS PÚBLICAS -12, CASTELLINI, 12-

Ventas á plazos Trajes, Capas y Abrigos para señoras y caballeros Sastrería de Sánchez y C.ª

Calle de Cuatro Santos (coleccion del Cura, Trajes última novedad para Señoras.-Esmerada confección, últimos modelos del figurin «El Hada Parisiense» Precios sin alteración para caballeros

Nicolás Marin Especialista en las enfermedades de la matriz Procedente de los Hospitales de Madrid y Paris Plaza de los Caballos, 10 2.ª dcha.-BARTAGENA HORAS DE CONSULTA: DE 11 á 2.

Las personas de gusto, prefieren á todos los chocolates los de Matías Lopez

50 FOLLETÍN DE GERMINAL Gertrudis retiene la respiración, esperando lo que sigue. Yo vi brillar el techo de un molino. En su alegría, Gertrudis palmea y muestra la granja al otro lado. ¿Es esto lo que quiere decir tu murmullo? En este pasaje, la bella molinera entra en escena y Gertrudis se pone seria. ¿Qué no tenga mil brazos para golpea! Gertrudis hace ligeros signos de impaciencia. No interrogo á las flores, no interrogo á los astros. Una sonrisa de satisfacción vaga por los labios de Gertrudis. Gustábase dibujarla en la corteza de los árboles. Gertrudis lanza un profundo suspiro y cierra los ojos. Y sigue la lectura, con los ensueños del joven molinero ebrio de amor, hasta este grito de alegría que domina el murmullo del arroyo, el ruido de las ruedas, el canto de los pájaros. La hermosa molinera es mía!

55 EL MOLINO SILENCIOSO polvo, las ruedas de engranaje ya retiradas y los restos de los diez últimos años, se levantan algunos sacos llenos de harina y de avena; al lado se ven toda clase de menudos utensilios, martillos, tenazas, cepillos, cuchillos de mesa. Con los ojos brillantes, el rostro cubierto do polvo y telas de araña en los cabellos, Gertrudis sale del escondite lanzando gritos de alegría; cuando Juan está seguro de que no se ha engañado, el consejo de guerra se reúne y delibera. ¿Conviene enterar á Martín del secreto? No; se incomodaría y concluiría por estropearles esta broma. Juan tiene una idea. Vierte el contenido de los sacos en una medida igual, después los llenas de tierra y de arena y esparce encima una capa negra de humo, como la que utilizan los cocheros para teñir los arneses. Hunde rápidamente los instrumentos en el tonel de alquitrán, y cuando ha puesto todas las cosas en el orden primitivo, mira su tarea como terminada. Abandonan el molino penetrados de una alegría profunda; se trasladan á la balsa para lavar su rostro y sus manos, se ayudan mutuamente á limpiar sus vestidos y entran en la casa esforzándose por adoptar el aire más inocente posible. Martín sin embargo, no tarda en notar sobre sus labios ligeros movimientos que les hacen traición; les amenaza sonriendo, pero sin dirigirles la menor pregunta. Pasan tres días en la más viva impaciencia; después, una mañana, Juan, sin aliento, corre en el jardín hacia Gertrudis, con el semblante enrojecido por haber reprimido sus ganas de reír. Al

54 FOLLETÍN DE GERMINAL una gran atención, por la claraboya del granero donde ha establecido su residencia; rasca su cabeza gris, y murmura entre dientes toda clase de cosas incomprensibles. Gertrudis lo ve un día y se lo muestra á Juan. —Habrá que gastar una broma á ese viejo cazuro—murmura la joven. Juan le refiere la mala partida que jugó á David en otro tiempo, descubriendo el escondite en que el viejo guardaba la harina que había robado. —¿Si pudiésemos conseguir hacer hoy lo mismo?—dice Juan riendo. —Lo buscaremos. Dicho y hecho, ó casi hecho. El domingo siguiente, el molino está parado; los criados y los molineros han salido; Juan coge el manajo de llaves colgado en la pared y hace seña á Gertrudis de que le siga. —¿A dónde váis?—pregunta Martín, levantando los ojos del libro. —Una gallina pone fuera del gallinero—dice vivamente Gertrudis;—vamos á buscar su nido. Y ni siquiera se pone colorada. Entonces hacen una investigación minuciosa en los establos, en la granja, en el granero y la pajarera; pero registran sobre todo el molino, suben y bajan las escaleras y revuelven el cuarto de los trastos viejos. Registran sin éxito durante dos horas, lo mismo, cuando de repente, Gertrudis, que no tiene miedo de deslizarse en el rincón más escondido del granero, anuncia que ha encontrado lo que buscaba. Entre los haces de leña que se deshacen en

51 EL MOLINO SILENCIOSO Gertrudis separa los dos brazos, una sonrisa de dulce beatitud pasa sobre su rostro, y mueve la cabeza como diciendo: «¡Dios mío! ¿qué más puede suceder? Entonces la molinera siente de repente una pasión misteriosa por el calor verde; se oye resonar el coro en la floresta; aparece el fiero cazador. Gertrudis experimenta inquietud. —¿Qué viene á hacer ese aquí? murmura dando con el puño en la viga. El pobre molinero lo comprende enseguida. Quisiera partir, perderme en la inmensidad del mundo. Si todo no estuviera tan verde, tan verde en el bosque y los campos... dice su triste canción. Gertrudis, agitada por el temor y la esperanza, hace en el aire un gesto con la mano. Esto no es posible es preciso absolutamente que todo concluya bien. Y después: Florecillas que ella me dió, que os pongan á todas conmigo en la tumba. Los ojos de Gertrudis están húmedos de lágrimas, pero confía siempre en la marcha del cazador y en la conversión de la molinera. No puede, no debe ser de otro modo. El molinero y el arroyo comienza su diálogo melancólico; el arroyo quiere consolarle, pero el molinero no conoce más que una sola paz, un solo reposo: